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文娱

副市长出书谈“官场规则”

王敬瑞：我已经锤炼出来了
本报记者 赵晓峰

不写官场故事

是怕得罪人

齐鲁晚报：这本书是秘书或

者下属代笔吗？

王敬瑞：他们写不出来，没

有这个阅历和感悟。

齐鲁晚报：你有时间写书

吗？

王敬瑞：我常说想干的事

不要说没时间。一天24小时，工
作10小时，睡觉8小时，吃饭3

小时，还剩3小时，每天就利用1

小时写书，常年坚持，谁能说没

时间？

齐鲁晚报：书出版后给你

的上级看过吗？

王敬瑞：没有。我不主动送

书，也不在阳泉卖书。

齐鲁晚报：据我所知，写书

时你是县委书记，写书图什

么？

王敬瑞：我认为县委书记

这个岗位特别重要。管辖的地

域完整、手中的权力完整、承担

的责任完整、能用的方法完整，

是最能为老百姓办实事、办好

事的岗位，也是最能体现自己

价值的岗位。所以，我总想能写

出一个既有思路、又有办法，既

有理论、又有实践，既有方法、

又有艺术，既有能力、又有素质

的县委书记。把这本书提供给

所有想进步的人，相互学习，相
互交流。

齐鲁晚报：你说的进步，是

指职务上的升迁吗？

王敬瑞：包括但不全是，更

重要的是能力上的进步。

齐鲁晚报：书的文字看似

平静，但我能够感受到文字背

后的波涛汹涌。

王敬瑞：无论是哪篇文章，

背后都是有故事的，没有故事

没有感受就写不出来。

齐鲁晚报：为什么不直接

把故事写出来？

王敬瑞：有一位朋友也建

议，如果把感悟背后的故事

写出来，就更具有案例的价

值，但我更重要的是想写感

悟，而不是对号入座写某些人

和事。

齐鲁晚报：是担心得罪人？

王敬瑞：有这方面的想法。

官场太深奥了

可能我还没有全悟到

齐鲁晚报：想过为什么那么

多公务员考试考生喜欢你的书

吗？你的书能告诉他们什么？

王敬瑞：干什么都有规律，

官场也有规则，如果什么也不

明白确实容易碰壁，尤其是那

些致力于当公务员的年轻人，

现在公务员考试很热，有的一
个职位几千人来争，大家要珍
惜得到的机会。政治舞台，不

是所有人都可以登上去的，登

上舞台者是幸运的，要在这个

舞台上成功演好角色，就必须掌
握基本的唱腔和基本的做功。

齐鲁晚报：能给我讲讲“基

本的唱腔和基本的做功”是什么

吗？

王敬瑞：具体说来为官有

“四工具”，鞭子、刀子、斧子、抹

子。用好这四个工具，工作就会

得心应手。比如说鞭子，当领导

就好比一个驭手，要想车速加

快，必须扬鞭策马。关键时候“啪

啪”甩上几下，吆喝起来，让马

儿快跑，这就是所谓的“鞭策”。

领导者的鞭子甩得响响的、硬

硬的，把大家的积极性调动起

来，有利于工作的顺利进展。刀

子、斧子也是做官常用的两个

重要工具。尤其在基层，没有霸

气不行，这是强硬的一面。特别

是处理复杂问题不能优柔寡
断，必须要硬。抹子，是四个工
具中唯一的软工具。其作用是

理顺关系、调整情绪、化解矛盾，

处理面上的工作。

齐鲁晚报：你将“为官之道”

讲得头头是道，那为什么当了

1 0 年副市长？想过把前面的

“副”字去掉吗？

王敬瑞：肯定会有这样的

说法。事实上，这本书也只是皮

毛，官场太深奥了，可能我还没

有全悟到，或者悟道。另外，决

定晋升的因素是很复杂的。当

正职现在没有这个想法了，年

龄不允许了。我的官已经做得

可以了。我父亲当过人民公社

的副书记，也只是个副科级，祖
宗三代没有一个像样的当官
的。我从农村出来，能走到这一
步已经很不错了，天道酬勤。

我理解的“官场规则”是

光明正大、能直面社会的

齐鲁晚报：看来你很满足

做官的感觉，很喜欢这个职业？

王敬瑞：当初就觉得当官
挺有意思，现在我也觉得没选

择错。正因为如此，我希望自己

做得更好，并且希望我在实际

工作中的这些经验也好，教训

也罢，能与同道者有个交流，干

什么都有它的规律。

齐鲁晚报：你说的规律是

不是“官场规则”？

王敬瑞：我有一句话，“起步

早、进步慢，必定中间有磕绊，其

中道理很简单，不是客观是主

观”。埋怨客观毫无意义，为什

么主观适应不了客观？无所谓，

我适应它但不顺从它。有些可

以变，有些坚决不能变。我的书

只是在讲我所理解的官场规
则，而这些规则是光明正大的，

能直面社会。

齐鲁晚报：你怎么看待“官

场”题材作品受追捧这一现象？

王敬瑞：追捧也算一种传统

思想吧，如果是年轻的公务员追
捧这些题材，说明他们寻求知

识，想更好地从事这个职业，至

于老百姓对以官场为题材的作

品感兴趣，只能说明官场离老百

姓生活远了点，人们想了解它。

事实上官场并不神秘，我觉得官
职只是一个符号，符号可以擦

掉，擦掉它和老百姓没有两样。

齐鲁晚报：下一步还有写书

的打算吗？

王敬瑞：准备再写《芝麻官
脚印》。

齐鲁晚报：什么时候能出？

王敬瑞：可能要等到退休以

后了，现在非常忙。

齐鲁晚报：你觉得自己是一

个怎样的人？

王敬瑞：我把人分为五种，

伟人是先人后己，像雷锋；好人

是利人利己；常人是先己后人；

小人是损人利己；坏人是损人

害己。

齐鲁晚报：你是哪种？

王敬瑞：应该是好人吧。

齐鲁晚报：谈了这么多，我想

问你是怎么理解“官场”二字的？

王敬瑞：官场是永远不会

风平浪静的，我现在已经锤炼

出来了。

2010年的国内图书市场如果说有什么题材火爆，那就要数“官场小说”了。官场小说热，其实热的不是文学，它背

后的社会意义远远超过了单纯的文学意义。近期一本出版9年再版7次的《芝麻官悟语》给民众提供了了解官场中官

员真实生活状态的另一种可能。《芝麻官悟语》究竟像阳泉官员传言的那样是一本出风头之作，还是公务员考生们所

说的“官场规则”入门手册？带着这些疑问，记者日前采访了该书的作者、现任山西省阳泉市副市长王敬瑞。

王敬瑞其人

王敬瑞，男，汉族，1953年8月出生，山西平定县人，

1972年5月参加工作，1977年1月入党，山西省委党校脱

产专科毕业，现任山西省阳泉市政府副市长、党组成员。

党的十四大代表，全国十大“人民满意的公务员”。


